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Verbale della riunione del Consiglio Direttivo SINdem 

 

 
In data 11 dicembre 2023, alle ore 17.30 online, sulla piattaforma zoom, si è riunito il Consiglio Direttivo Sindem 

per discutere il seguente ordine del giorno:             

1. Comunicazioni del Presidente 

2. Approvazione verbale riunione del 22.10.2023 

3. Consuntivo Congresso SINdem Firenze 2023 

4. Aggiornamenti Congresso SINdem Padova 2024 

5. Aggiornamento Sezioni Regionali 

6. Aggiornamento Gruppi di Studio 

7. Summer School Sindem 2024 

8. Aggiornamenti Sindem4Juniors 2024 

9. Linee guida Dieta Mediterranea 

10. Aggiornamenti social 

11. Approvazione nuove richieste associative 

12. Concessione patrocini 

13. Varie ed eventuali 

 

Presenti Consiglio Direttivo: Federica Agosta, Alberto Benussi, Marco Bozzali, Amalia Cecilia Bruni, Giuseppe 

Bruno, Paolo Caffarra, Annachiara Cagnin, Stefano Cappa, Francesco Di Lorenzo, Carlo Ferrarese, Daniela 

Galimberti, Biancamaria Guarnieri, Camillo Marra, Benedetta Nacmias, Alessandro Padovani, Daniela Perani, 

Innocenzo Rainero.  

Assenti Consiglio Direttivo: Laura Bonanni, Vincenzo Bonavita, Carlo Francesco Caltagirone, Chiara Cerami, 

Claudio Mariani, Leonardo Pantoni, Tommaso Piccoli, Sandro Sorbi. 
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1. Comunicazioni del Presidente 

Il Presidente Sindem, prof. Camillo Marra, saluta tutti i presenti e introduce gli argomenti all’Ordine del Giorno.  

 Nuova policy quote congiunte SIN-SINdem 

Il prof. Marra informa di aver partecipato alla riunione del Consiglio Direttivo SIN lo scorso 7 novembre. Il 

nuovo Consiglio Direttivo SIN, entrato in carica a fine ottobre, ha deciso di cessare le quote congiunte tra le 

varie associazioni affiliate a SIN, con l’intento di prevedere delle nuove modalità e benefit per tutti coloro che 

fanno parte di associazioni aderenti a SIN. Maggiori dettagli verranno comunicati in seguito e sarà cura del 

Presidente informare tutti i soci. 

 Aggiornamento Delphi III Round 

Il secondo round è terminato ed hanno aderito 55 persone. Attualmente è in corso il terzo round che terminerà 

il 24 dicembre. A gennaio verrà stilato il primo testo con i metodologici coinvolti: Flavia Beccia, Annachiara 

Cagnin, Marco Bozzali e Camillo Marra. 

 Survey centri SINdem sull’uso delle tecnologie (promosso da DZNE Marina Boccardi e Grazia 

Alice) 

Nel mese di ottobre 2020 l’Ufficio di Presidenza SINdem ha approvato una survey promossa da Marina Boccardi 

e dal gruppo DZNE sull’uso delle tecnologie nell’ambito dei soci Sindem. Il lavoro derivato è in corso di revisione 

da parte della rivista JAD, che ha richiesto un consenso informato da parte di tutti i centri che hanno 

partecipato per poter permettere la pubblicazione dell’articolo. La prof.ssa Bruni prende la parola per 

comunicare gli ultimi aggiornamenti in merito all’argomento: il comitato di JAD ha richiesto di cancellare tutti 

i dati personali (in questo caso si tratta dei nomi e email di coloro che hanno risposto alla survey). Questo 

elimina qualsiasi preoccupazione etica sullo studio e permette quindi di procedere con la pubblicazione 

dell'articolo. La prof.ssa Bruni ha chiesto altresì a Marina Boccardi di inviare una mail di spiegazioni a tutti 

coloro che hanno risposto e che non vedranno il proprio nome inserito nell’articolo come promesso. 

 Survey su pazienti candidabili a Terapie DM 

Il prof. Marra ricorda la proposta fatta durante l’ultima riunione del Consiglio Direttivo SINdem a proposito 

della realizzazione di una survey su pazienti candidabili a Terapie DM. Il prof. Marra comunica di aver 

contattato la ditta IQVIA che ha offerto una consulenza sulle procedure per poter effettuare 

metodologicamente la survey. Viene quindi mostrata la pianificazione proposta e comunicato che Eisai sarebbe 

interessata a contribuire all’iniziativa con una offerta liberale non vincolante. La cifra attualmente identificata 

da IQVIA è di 100k. La survey verrà fatta in maniera retrospettiva e sulle memorie dei singoli sanitari, in quanto 

verificare le singole cartelle implicherebbe un passaggio presso i CE locali e farebbe aumentare notevolmente 

costi e tempi di realizzazione. Il prof. Marra chiede quindi il parere dei presenti. Il prof. Bozzali interviene 

comunicando che si potrebbe definire una serie di caratteristiche e indicare quanti pazienti, con tali requisiti, 

accedono ciclicamente alla clinica. Anche la prof.ssa Cagnin non è molto concorde con la proposta di IQVIA ed 

esprime il desiderio che tale survey sia gestita internamente da SINdem senza alcuna erogazione liberale da 

parte di aziende. Si propone di effettuare una riunione per affrontare l’argomento in maniera più dettagliata 
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con il gruppo di lavoro indicato lo scorso ottobre: Giuseppe Bruno, Francesco Di Lorenzo, Federica Agosta, 

Leonardo Pantoni e tutto l’Ufficio di Presidenza. Il prof. Marra rimane comunque in attesa di ricevere un’email 

per delle ulteriori eventuali adesioni. 

 Convegno multidisciplinare “Uniti contro l’Alzheimer” 

Il prof. Marra comunica di essere stato contattato da l’On. Annarita Patriarca a partecipare, in qualità di 

Presidente SINdem, a un Convegno multidisciplinare dal titolo “Uniti contro l’Alzheimer” che si svolgerà a 

Napoli nei giorni 16 e 17 dicembre per discutere con i referenti delle Istituzioni, società scientifiche e le 

Associazioni di pazienti, le attuali criticità del sistema e definire le prossime azioni per una migliore diagnosi, 

presa in carico e trattamento dei pazienti con Alzheimer. Viene quindi mostrato il programma. 

2. Approvazione verbale riunione precedente 

Il Presidente ricorda che il verbale della precedente seduta è stato inviato dalla segreteria a tutti i membri del 

Consiglio Direttivo e ne chiede l’approvazione. Tutti i presenti approvano e si conferma che il documento verrà 

pubblicato sul sito ufficiale dell’Associazione. 

3. Consuntivo Congresso SINdem Firenze 2023 

Il Presidente SINdem mostra alcune diapositive che riportano il numero totale dei partecipanti al Congresso 

nazionale Sindem che si è concluso due settimane fa a Firenze. Il Congresso è stato molto partecipato e 

unanimemente apprezzato per il livello dei contenuti scientifici. Anche il risultato dei questionari di 

soddisfazione, somministrati a tutti i partecipanti all’evento, lo dimostra in quanto è stato ottenuto un totale 

del 97% considerate le valutazioni buono + eccellente. 

 

4. Aggiornamenti Congresso SINdem Padova 2024 

Le date del prossimo congresso nazionale Sindem sono il 26-28 settembre 2024. Si comunica quindi la 

deadline dei vari punti focali per l’organizzazione del congresso: 

Aprile 2024 – diffusione programma preliminare 

15 Maggio 2024 - prima deadline sottomissione abstract (prorogabile al 30 maggio) 

20 Giugno 2024 – Pre-registrazione AIFA e apertura accreditamento ECM 

18 luglio 2024 - 70 gg prima dell’evento programma definitivo 

15 Settembre 2024 - Termine pre – iscrizioni congressuali 

 

Si definisce di ricevere i suggerimenti dei temi scientifici da inserire nel programma, entro fine gennaio, da 

parte dei membri del Consiglio Direttivo, dai membri del Comitato Scientifico e dai coordinatori dei Gruppi di 

Studio. 

Avere un filo conduttore per tutte le giornate dell’evento è stato indubbiamente apprezzato, si propone quindi 

di presentarlo anche per l’edizione 2024. Il prof. Marra consiglia: nuove terapie e nuove tecnologie, intelligenza 

artificiale. La prof.ssa Bruni concorda sul tema delle tecnologie e magari approfondire anche sulla telemedicina 

e le varie applicazioni pratiche. Il prof. Cappa interviene per suggerire di inserire tutti gli aspetti computazionali 

e coinvolgere il gruppo del prof. Corbetta. 

Il prof. Marra chiede se sia necessario e possibile creare un comitato organizzatore locale di 4-5 persone e 

chiede alla prof.ssa Cagnin di farsi promotrice della relativa formazione. 
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Tutti i presenti concordano altresì a mantenere lo svolgimento dei due corsi di aggiornamento su due giorni. 

Viene inoltre richiesto di avere un’analisi dei preventivi entro marzo 2024 per catering e sistemazioni 

alberghiere.  

 

5. Aggiornamento Sezioni Regionali 

Tutte le sezioni regionali hanno organizzato una riunione annuale entro il 2023, ma è necessario prevedere 

un’azione di recupero per le regioni Umbria e Puglia/Basilicata. Il prof. Marra contatterà la prof.ssa Parnetti 

per l’Umbria e il prof. Logroscino per la Puglia per indagare se vi sono eventuali referenti che possano lavorare 

e collaborare per la creazione delle sezioni. Il prof. Ferrarese propone, come possibile alternativa, di contattare 

il prof. Giovanni Defazio, ordinario di neurologia, che si è appena trasferito a Bari e che si sta avvicinando al 

mondo delle Demenze. 

Viene inoltre mostrata una slide, a titolo informativo, che riporta i membri dei Consigli Direttivi Regionali 

attualmente in carica fino a settembre 2024, ovvero alla scadenza del Consiglio Direttivo dell’Associazione. Il 

Presidente chiede quindi alla Segreteria di ricordare a tutte le sez. regionali che, alla data del 25 settembre 

2024, con la scadenza del direttivo nazionale, scadranno anche le cariche delle sezioni regionali. I nuovi consigli 

direttivi dovranno essere rielette alla prima riunione locale formale nel corso del 2024. La composizione dei 

nuovi consigli direttivi regionali dovrà essere comunicata alla segreteria non oltre la data del 31 Dicembre 

2024. 

 

6. Aggiornamento Gruppi di Studio 

Il Presidente comunica che verrà inviata una richiesta formale, a tutti i Coordinatori del Gruppi di Studio in 

carica, di inviare un resoconto al Consiglio Direttivo dell’attività scientifica che il gruppo ha svolto nel corso del 

2023. Il Presidente chiede un supporto per questa operazione da parte della prof.ssa Agosta per avviare un 

censimento di eventuali documenti prodotti o in via di produzione. Il dott. Di Lorenzo prende la parola per 

comunicare che alcune persone hanno richiesto come iscriversi ai vari gruppi. Viene quindi deciso di 

predisporre sul sito www.sindem.org un form per la richiesta di iscrizione a un gruppo di studio specifico, che 

poi verrà valutata direttamente dal gruppo di studio interessato.  

 

7. Summer School Sindem 2024 

Le date fissate per l’evento Summer School Sindem sono 20-22 giugno 2024 presso il Policlinico Gemelli di 

Roma. Il programma scientifico è già stato predisposto e verrà divulgato a inizio 2024. Si prevede un massimo 

di 40 iscritti 

 

8. Aggiornamenti Sindem4Juniors 2024 

Il dott. Benussi comunica che il programma scientifico è già online e che verrà inviata la comunicazione del 

posticipo della sottomissione degli abstract al 17 dicembre p.v. L’Associazione Airalzh contribuirà 

economicamente al congresso e verranno erogati tre Premi in memoria del prof. Musicco. Si fa notare che per 

le prossime edizioni, per ricevere dei finanziamenti anche dalle aziende farmaceutiche, sarà necessario trovare 

un altro luogo o altre date perché le aziende sono bloccate dal codice deontologico di Farmindustria, che vieta 

loro di sponsorizzare un evento che si svolge nel periodo invernale nelle località sciistiche di montagna. Si 

comunica altresì che per l’edizione 2024 Sin non contribuirà con le borse di studio. 

http://www.sindem.org/
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9. Linee guida Dieta Mediterranea 

Il Presidente SINdem informa che il 27 novembre si è svolta la prima riunione delle Linee guida sulla Dieta 

Mediterranea in cui la Sindem è stata coinvolta dalla SINPE, SIPREC e FDM. L’Associazione SINdem ha 

individuato come proprio referente il prof. Paolo Caffarra che terrà informato il Consiglio Direttivo sugli 

sviluppi. Il prof. Caffarra suggerisce di coinvolgere anche i due relatori che hanno partecipato al congresso 

Sindem, proff. Del Rio e Angeloni, per dare un aiuto a latere. Tutti i presenti concordano. 

 

10. Aggiornamenti social 

Si fa notare che le pagine social Facebook e Twitter dell’Associazione sono poco attive e che sia quindi 

necessario determinare dei flussi di informazioni verso i referenti social Francesco Di Lorenzo e Chiara Cerami. 

A questo proposito il dott. Di Lorenzo prende la parola comunicando che Sindem è sollecitata dall’effetto Sin 

che ha una propria digital manager professionale, che naturalmente ha una gestione molto accurata dei vari 

profili. Nel consiglio direttivo precedente si era già provato a studiare un flusso per far produrre dei vari 

contenuti da pubblicare sui social, ma forse era un po' farraginoso e non ha avuto un grande successo. Si 

suggerisce quindi di strutturare bene la gestione dei social magari da una figura professionale. Si chiede al dott. 

Di Lorenzo di stilare una linea editoriale, un piano del programma da realizzare, e successivamente verrà 

chiesto un preventivo, in primo luogo a Elena Zaniolo e successivamente ad altri social media manager. 

 

  

11. Approvazione nuove richieste associative 

Sono riportati di seguito i nominativi di coloro che hanno fatto richiesta associativa, la cui richiesta viene 

approvata all’unanimità. 

N. COGNOME NOME ENTE CITTA' GIOVANE 

1 IACCARINO GIANMARCO 
Policlinico Universitario Campus Bio-

Medico Roma 
Roma si 

2 MAINIERI GRETA 
IRCCS, Istituto delle Scienze 

Neurologiche di Bologna 
Bologna no 

3 PILOTTO ANDREA Università di Brescia Brescia no 

4 PLANTONE DOMENICO Università di Siena Siena no 

5 ZAPPALA' GIUSEPPE Ospedale Gemelli-Giglio Cefalù Cefalù (PA) no 

 

12. Concessione patrocini 

Il dott. Claudio Liguori chiede il patrocinio per un evento dal titolo “SLEEP-YOUNG. LA MEDICINA DEL SONNO 

NELLA FORMAZIONE DEL GIOVANE NEUROLOGO” che si svolgerà a Roma nei giorni 19-20 marzo 2024. 

Tutti i presenti approvano.  

13. Varie ed eventuali 
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Il prof. Bozzali prende la parola per informare che, insieme alla prof.ssa Agosta, hanno avuto un incontro con 

il prof. Andrea Falini per dare vita a un programma inter societario di definizione in merito alle neuroimmagini. 

Le società da coinvolgere sarebbero SINdem, AINR e SIRM, SIN, AIP, rete IRCCS e la medicina nucleare. 

Il prof. Marra ha ricevuto inoltre una richiesta di creazione di un gruppo di studio di neurofisiologia clinica delle 

demenze da parte di Fabrizio Vecchio e Claudio Babiloni. Essendo il gruppo ancora non ben strutturato ed 

essendo i proponenti non soci SINDem, la proposta non viene portata all’approvazione in attesa di maggiori 

informazioni. 

Non avendo altri argomenti su cui dibattere, la riunione termina alle ore 19.00. 


